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他是 在 陕

西农村卫生院苦

干!"年的全科大夫。

他是攻克基础医学难题

的著名院士。他是留美归

来的学者型政界名流典范。

#"!#年岁末，他再获连任九三

学社中央主席。在今年$月的全国

“两会”上，他结束了两届全国人大常

委会副委员长的任期，新当选为全国政

协副主席，在中国政坛高层继续为创新型

国家建设出谋划策———

韩启德

三任九三学社中央主席
叶晓楠

从乡村医生到学者再到民主党派领袖，他的身份不断变换。
然而，在喜欢看人物传记的韩启德看来，无论做什么工作，最根
本的是要做一个“好人”，诚信正直，言必信、行必果，有自
律，有修养，还要有宽厚的胸怀，严于律己，宽以待人。

大夫，或许是韩启德最为珍视的头衔之一。
!""#年初非典肆虐时，医院的垃圾都没人敢收，但身

为北京大学常务副校长、医学部主任的他，仍多次深入医
院了解一线情况，并在调查研究的基础上向中央提出建
议，受到高度重视，不少被采纳和落实。当时的他，已
是九三学社中央主席、全国人大常委会副委员长。

韩启德的这样一颗医者仁心，发源于少年时一场重
病让他萌发出的当医生的梦想。带着这个梦想，$%&'

年，韩启德这个上海第一医学院医疗系的学生，被分
配到陕西临潼县一个公社医院当医生，一干就是 ("

年)为当地老百姓治愈了不少疑难杂症。
有一次，一位临产孕妇不小心把孩子生在了茅

厕里，捞上来以后，婴儿呼吸道堵塞，生命垂危。
看着满身粪水的婴儿，周围人全傻眼了。韩启德赶
紧抱过孩子，嘴对嘴将婴儿呼吸道内的堵塞物吸出
来，婴儿得救了，在场的乡亲们感动得不知说什
么好……

回忆起这段日子，韩启德感到的是为患者解
除病痛后的莫大幸福。

$%**年，韩启德在参加陕西省举办的一
个冠心病、高血压病学习班时，因为刻苦认
真，爱提问题，引起了著名心血管病理生
理学家卢兴教授的注意。
“那时侯，卢教授正在编写改革开放

后第一本病理生理学教学参考书，让我
帮助他翻译几篇外文书稿。我苦干几天
把文章译出。当我把文稿放在卢教授面
前时，卢教授很惊讶，他想不到经过
("年动乱，居然还有这样的年轻人保
持着这么强的英文翻译能
力。”后来，在
卢兴

教授的指导下，韩启德和同学在读研究生期间，探索总
结出了测定大鼠心功能的方法，并推广到全国。

(%'+年 %月，韩启德应邀到美国艾默里大学做访问学者，
美国受体研究领域的奇才、约翰·艾贝尔奖得主米尼蒙教授将自
己实验室的大门向他打开了。在那里，韩启德证实了 !(肾上腺素
受体还存在亚型的假设。回国后他又将这项研究扩大到心血管领
域。这使得米尼蒙教授叹服，他在写给北京医科大学 （现北京大
学医学部）的信中说道：“祝贺你们有像韩启德那样能干与富有
创造性的科学家来从事基础研究。”韩启德因为攻破 !(肾上腺素
受体亚型这道世界性的难题而一举成名。

韩启德说，他非常喜欢教师这个职业，很愿意经常回校园和
同学进行交流。记者曾在清华大学听他参加九三学社“院士进校
园”活动时发表演讲，没有过多地阐述深奥的理论，而是从自己
年轻时代的天蓝水净讲起，用最朴实的话语向清华学子们宣讲科
学理念，言语生动，广受欢迎。

!""&年去世的九三学社中央副主席王选生前非常重视学科交
叉，并且嘱托韩启德在此方面多做工作。“我记得在 !"""年北大
与北医合并的时候，王选跟我讲：‘北大与北医合并了，你什么
事情都可以不做，但你一定要去抓学科交叉。’于是，在北大校长
办公会上，我自告奋勇提出组织成立一个学科交叉中心，大力推
动学科交叉和融合。”

曾经有一位 *年制临床医学专业学生，因为喜欢计算机学科，
在读完 + 年后，报考了北大计算机系研究生，并且过了分数线，
但当时计算机专业太热门了，他排名靠后不能录取。韩启德认为，
复合型人才在以后的工作中将会做出很大的成绩。于是，在韩启
德的强力主张下，北大计算机中心录取了这名学生。

!""" 年，韩启德当选为九三学社中央副主席，两年后，
年仅 +* 岁的他当选为九三学社中央主席，成为历
任主席中最年轻的一位。

有意思的是，(" 年后，
当他第三次当选
为九三

学
社中央
主席接受
记者采访时，
竟然是在同一
个会议室里。回忆
起这些年从政的心
路，韩启德颇有感触：
“这次当选并未感到有多轻
松，反而有一种第一次当选的
紧张，想得更多的是一种压力，
是肩上沉甸甸的担子。”

每年，韩启德都要花大量的时间
到基层调研，看望基层的九三社员，听取
他们的意见和建议。曾经，在韩启德新上任
之初，!""#年底，源于邵阳市九三学社社员李
树人写给韩启德的一封反映“国企退休高级工程
师养老金过低，生活困难”问题的来信和其他地方社
员就相同问题的致信，韩启德组织开展了大范围的深入
调查研究，并以“直通车”方式，连续两年撰写呼吁信呈
报给中共中央，最终直接促成了 !""+ 年至 !""* 年连续 # 年
大幅度提高企业退休人员基本养老金。

卸任全国人大常委会副委员长、就任全国政协
副主席后，韩启德表示，他将和九三学社
一起，尽全力为国家献务实良
策。

乡村医院苦干 !"年

攻克世界医学难题

教师是他钟爱的职业

从政十余年不懈怠

对于他，#月 !!日只是一个难熬的夜晚，由于外交保密规定，在行程
结束前不能传递消息，卜元能做的只是等待。直到 !, 日中午，外交部随
行官员打来电话，才知道国礼早已交换，绷紧的弦终于得到休息，“普京
总统看到刺绣特别开心，连说了三次太美了，太精致了！”甚至，普京还
把自己的领带放到刺绣上的领带旁边比画，仿佛在说，“你看！我带了
条一样的领带！”

那条让普京“撞衫”的红领带，正是卜元和他的团队精心设计的
结果。
“我们首先收集了信息。”卜元得意地说，通过观察普京历次公开

露面的着装风格，他们发现，在正式场合，普京首选的领带总是红
色，这为他们的选择一锤定音。没想到，最后真的一猜中的。“你
看，开幕式上，普京戴的不就是这条领带吗？”

为了让领带鲜艳夺目，不输真品，卜元和他的工艺美术大师们
下足了功夫。领带的红，其实是由!!种不同深浅的红组成。每一种
红色都要用不同的丝线去染，然后拼接到一起。在染制中，染一个
小时是一种红色，一小时二十分钟红色加深，四十分钟时染出的
红色又有不同……每过十到二十分钟，颜色皆有变化，一点马虎
不得。只有这样，最后的成品，才可能达到以假乱真的效果。

!"(!年 (!月中旬，卜元所在的沈寿艺术馆接到了外交
部礼宾司的电话，希望他们能绣制一幅普京总统像，配合
来年 #月份习近平出访俄罗斯，作为国礼，送给再任的俄
罗斯总统普京。
“当时就提了两个要求，一个是讲政治，一个是讲

纪律。”卜元回忆道，讲政治就是要顾大局，为了中俄
友谊，圆满完成任务；讲纪律则是保密，首要的就是
不能让媒体知道。

为了不负国家所托，卜元立刻组织艺术馆的沈绣
工艺大师李锦云、印俊平、冯丽、花丽等组成团队，
共同打造国礼。外交部提供了一批普京肖像的原型
图纸，首先，由卜元画出画稿，其他人则将一共七

十余种颜色的丝线染制出来。待得画稿甫成，卜元将之带往外交
部，交由礼宾司司长、部长助理层层审核。

在选择以普京的何种形象入画、入绣时，卜元发现了一个问
题。看着普京的照片，他发现，再任的总统，眼角的鱼尾纹已经遮
盖不去，曾经的俄罗斯硬汉早已有了沧桑老态。可这并不符合他心
目中的普京形象，在他的印象中，这个有胆有识的硬汉，能柔道，
会射击，驾驶飞机操作坦克无所不能，让人觉得年轻而有活力。而
且，年轻的、意气风发的普京，带领俄罗斯走向未来，这显露的，
才是一个国家的朝气。卜元想，他该把普京最美的一面展现出来，
作为礼物送给他。于是，他选择让时光倒退十年，将初任总统时的
普京，作为绣像的原型。

就这样，绣像中的普京得以永葆青春。经过反复修改，三易其
稿，这一想法得到外交部的认可，终于定稿。

!"(#年(月初，正式由画入绣。为保证工作不受干扰，卜元在南通
易家桥新村租用了一个套房，带领团队进行封闭式操作。由于时间紧
迫，卜元采取了“人歇针不歇”的方法，一人休息，其他人接着顶上。

为了防止泄密，双方的沟通不能通过网络，也不能用传真传递照
片，更不用提快递了。每一周，绣像的进展以机要邮件的形式从特殊
渠道传入外交部，使其能第一时间掌握全局。!月间，正逢春节，工作
还在继续。亲朋聚会，人多口杂，这时，卜元总会提醒他的团队，一日
绣像还未送给普京，一日就不能告诉任何人国礼的存在，家人也不例
外。被问起来了，也只能说：我们接受了一项保密任务。

在这样高强度且保密的氛围中，卜元和他的团队克服了创作中
的困难，绣像逐步成型。普京绣像，最大的难点在于眼睛。李锦云
的方法是，不仅绣出黑色的眼珠，还要将眼光中的亮点也给绣出
来。就是这眼珠的黑色，也是由黑、褐、蓝、灰等色混合而成。只
有这样，绣像上的普京才能有一双神采奕奕、英气逼人的眼睛，显
示出他作为领袖坚毅果敢的个性。

#月 (! 日，赶在两会结束前，绣像终于完成。两天后，卜元
和南通市人大常委会教科文卫委员会主任钮启贤带着国礼赶往北
京。由于担心在路上遭到颠簸损坏，睡在火车下铺的卜元干脆把国
礼抱在怀里，一夜坐到了北京。

（据《南方人物周刊》报道）

$ 月 ## 日，习

近平出访俄罗斯的第一天。在俄

罗斯中国旅游年开幕式前，习近平与普京

互赠国礼。习近平的礼物是一幅沈绣作品———《普京总

统先生肖像》。绣像中，普京身着黑色西服，雪白衬衣配红色格

子领带，肩宽背直，显得英气勃勃。头微偏，嘴微张，栩栩如生，似乎正有

惊人政见脱口而出。

卜元，南通沈寿艺术馆馆长，正是这幅国礼的绣制者之一。

“撞衫”的红领带
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在导演李安二度斩获奥斯卡最佳导演奖时，一同盛
传于网络的，还有他在家当了 & 年“家庭煮夫”，全靠
妻子帮扶的故事。林惠嘉因此成了人所敬仰的“贤妻”。

作为理科系毕业的女生，林惠嘉并不喜欢这个称谓。
她只做自己：“李安还不是导演的时候，我就是我；李安
当导演以后，我还是林惠嘉。”所以，她能够从容地命令李
安：“不管你捧了多少个小金人，你还是那个李安；家不是
片场，你该做的家务还得做。”这看似无情，却透彻着生活
的清爽和了了分明。

有一次，北一女北美校友会因为她是“李太太”颁发杰出
校友奖给她，她对“妻以夫贵”的事情很不以为然，在致辞时
很不上道地一语点破：“我只是不管他，让他自生自灭 （-./0.
123 /-45.）。”

其实这正是李安最需要的，“她给了我时间与空间，让我去
发挥，去创作。要不是碰到我太太，我可能没有机会追求我的电
影生涯。”李安当初赋闲在家，看到妻子那么辛苦，过意不去，就
打算学电脑找工作，结果被林惠嘉发现了，呵斥他：“学电脑的那
么多，又不差你李安一个！”她也曾“委婉”地劝告李安，别因为生
计忘了他心中的梦想———电影。

林惠嘉是家中规矩的建立者，家里凡事她说了算。只要是妻子的
命令，李安绝对服从。李安常说自己成功的秘诀就是“怕老婆”。林惠

嘉说，只要李安和两个儿子在
家，#个男人都抢着跟她说话，
有时自己也感到困惑，老公和
孩子对她这么服帖，究竟是她真
的懂得“经营”，还是他们本性太
好了，能包容像她这样的太太和
妈妈？

（据《北京青年报》报道）

“年轻”的普京

紧迫保密的任务

非常好声音

【影视】

抗日题材的电影电视剧近乎于胡闹和娱乐，这么沉重的一段历史搞成这

样，对没有经历这段历史的青少年将会有个错误的引导。

———陈道明认为，抗日题材影片应遵守真实和常识的底线。

【文学】

如果梦就是（得到）一个奖，是不是廉价也庸俗了一点？文学梦是镌刻在

人心上和历史丰碑上的。中国梦和文化梦，要求我们大家都能更志向高远一

些，眼光宏大一些，知识扎实一些。

———作家王蒙在被问及“获得诺贝尔文学奖算不算实现了中国人的文学
梦”时作上述回答。

【建筑】

关于建筑审美的分歧会一直存在，恰恰是这种分歧，

会构成推动与完善建筑生产的力量。丑陋建筑是一种视

觉公害，要改变这个局面，必须在大众传播上做更多的努

力，让建筑话题成为媒体的重要话题，成为美术馆、博物

馆的活动主题，以推动全社会对美好建筑的集体追求。

———中国科学院院士郑时龄谈“丑陋建筑”。

【电视剧】

“历史剧缺乏正气，年代剧

缺乏神气、当代剧缺乏地气，我

们的探索缺乏勇气。”

———编剧高满堂认为，中国
电视剧市场化带来的商业气息太
浓，传递的正能量太少。

【特效】

电影特效的确让人炫目，但

是没有故事，就没有呈现。

———《阿凡达》 特效师
泰勒说，电影应更善于利

用本国特有的元素，
而不是一味追求

#6这种形式。
（晓 远辑）

卜元


